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ترجمة وتحرير نون بوست

في الأسابيع التي تلت الموافقة على اعتماد دواء جديد لعلاج مرض الزهايمر، انهالت المكالمات ورسائل
البريد الإلكتروني من المرضى المتحمسين على الدكتور علي رضا عطري حول العلاج الذي أثار الكثير من

التفاؤل والشكوك في الآن ذاته.

يــد المــرضى معرفــة مــا إذا كــان الــدواء مناســبًا لحــالاتهم. علــى غــرار العديــد مــن الأطبــاء، ليــس لــدى ير
عطــري إجابــات ســهلة الفهــم. في هــذا الإطــار، يوضــح طــبيب الأعصــاب بمعهــد بــانر صــن هيلــث

كثر تعقيدا من الإجابة بنعم أو لا”. يزونا أن “هذه المسألة أ ريسيرتش في أر

من المحتمل أن الدواء لن يكون موجودا في الأسواق في وقت قريب، حيث لا يزال الأطباء في الولايات
المتحدة يحاولون تحديد الأشخاص الذين يمكنهم تناول عقار “أدوهلم”، وهو في أحسن الأحوال
يبطئ المرض المميت بقدر طفيف. تجدر الإشارة إلى أن الأدوية الأخرى لمرض الزهايمر تخفف الأعراض

بشكل مؤقت فحسب، مثل مشاكل الذاكرة والأرق والاكتئاب.
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بدأت بعض المستشفيات تصف الدواء للمرضى، بينما يقول العديد من الموردين إن الأمر سيستغرق
أســابيع أو أشهــرا قبــل أن يصــبح العقــار جــاهزا بالكميــات المطلوبــة. لا تــزال شركــات التــأمين -ومنهــا
 كثر من ميديكير- بحاجة إلى تحديد المرضى الذين يجب أن يحصلوا على العلاج الذي قد يكلف أ
ألـف دولار في السـنة. ويخـشى الأطبـاء مـن أن تـؤثر العواطـف علـى قـرارات المـرضى وأسرهـم في طلـب
الـدواء. في هـذا الصـدد، يشـير الـدكتور مايكـل غريسـيوس مـن جامعـة سـتانفورد أن “النـاس يـائسون

لأن هذا المرض مروع حقًا”.

يأمل كارل نيوكيرك أن يبدأ بالحصول على عقار “أدوهلم” إذا سمح له طبيبه بذلك، لأنه لا يرى أي
يدا، علاجات أخرى تستحق التجربة. ويقول نيوكيرك ( سنة) وهو من سكان ساراسوتا بولاية فلور

ومصاب بداء الزهايمر في مراحله المبكرة: “يبدو أنه النجم الوحيد في السماء”.

يُذكر أن عقار أدوهلم لا يوقف التدهور العقلي الناجم عن الزهايمر، بل يساعد
فقط في إبطاء آثاره

يؤكد طبيب نيوكيرك أنه دواء جيد. ما يزال المستشار التكنولوجي المتقاعد قادرا على ركوب الأفعوانية
مع أحفاده في حدائق بوش القريبة، لكنه يعاني من فقدان الذاكرة على المدى القصير. لذلك يريد أن

يُجرب “أدوهلم” رغم أنه يدرك الآثار الجانبية للدواء. 

يــدا، أنــه حريــص علــى مناقشــة وتؤكــد ميشيــل هــول (مــن  ســنة)، مــن مدينــة برادنتــون في فلور
إمكانية الحصول على الدواء خلال موعد الفحص القادم الذي سيجمعه بأخصائي مرض الزهايمر.

اضطرت هول، وهي محامية حكومية سابقة، إلى ترك وظيفتها بعد معاناتها من  نسيان مهام كانت
بسيطة في يوم من الأيام. تم تشخيصها بمرض الزهايمر المبكر  في شهر تشرين الأول/ نوفمبر الماضي
من قبل الأطباء في مايو كلينيك. تقول هول إن أدوهلم يمثل “بصيص أمل قد يمنحها المزيد من
الوقت الممتع مع زوجها وأبنائها الثلاثة”. وتضيف: “عندما يتم تشخيص هذا المرض فإنك تستيقظ

كل صباح منتظرا النهاية، لكن الآن أصبح هناك أمل”.

يعدّ عقار “أدوهلم” الذي تنتجه شركة “بيوجن” أول دواء مبتكر لمرض الزهايمر منذ ما يقرب من
 سنة. وقد أثارت موافقة إدارة الغذاء والدواء الأمريكية على اعتماده رسميا في وقت سابق من
هذا الشهر ردود فعل متحفظة من العديد من الخبراء، بما في ذلك المستشارون الخارجيون للوكالة
الذين حذروا من أن فوائده المحتملة تعتمد على بيانات واهية، وقد استقال ثلاثة منهم بسبب هذا

القرار.

يُذكر أن عقار أدوهلم لا يوقف التدهور العقلي الناجم عن الزهايمر، بل يساعد فقط في إبطاء آثاره،
وذلـك وفقـا لدراسـة وحيـدة أجريـت حـوله، وكـانت نتائجهـا صـعبة التفسـير. كـانت البيانـات غامضـة
للغاية لدرجة أن إدارة الغذاء والدواء الأمريكية منحت الموافقة المشروطة للعقار بناءً على معيار يحدد
استخدامه للتخلص من الآثار الضارة للويحات التي توجد في أدمغة المرضى المصابين بأشكال مبكرة



من المرض.

لكن لا تقتصر موافقة إدارة الغذاء والدواء على استخدام العقار لعلاج الأشخاص المصابين بأشكال
مبكرة من الزهايمر. يمكن لأي شخص مصاب بالمرض -من الناحية النظرية على الأقل- أن يحصل
على الدواء. لكن منظمات مثل “جمعية الزهايمر” والعديد من الأطباء يقولون إن التركيز يجب أن
ينصـب علـى المـرضى الذيـن تـم تشخيصـهم بهـذا المـرض في وقـت مبكـر، مثـل أولئـك الذيـن شـاركوا في

الدراسة.

في هــذا الســياق، يوضــح الــدكتور بابــاك تــوسي، اختصــاصي أمــراض الشيخوخــة في كليفلانــد كلينــك،
والذي عمل مستشارا لدى شركة “بيوغن” وساعد في إدارة أحد مواقع اختبار أدوهلم: “لا أريد أن

أرى الناس يخرجون أمهاتهم من دور رعاية المسنين للحصول على هذا العلاج”.

أفراد العائلة عليهم أن يدركوا أن الدواء لن يعيد الشخص إلى ما كان عليه
وأنه “لا يمكن دائمًا ترجمة ما نتمناه إلى واقع حقيقي”

ووفقًــا للــدكتور رونالــد بيترســن مــن مــايو كلينيــك، ســتكون السلامــة أحــد الاعتبــارات الرئيســية، وقــد
توصّـل إلى إرشـادات اسـتخدام خاصـة بهـذا الـدواء. يتـابع بيترسـن، وهـو أخصـائي في مـرض الزهـايمر
يـد أن نكـون وعمـل كمسـتشار لمعظـم شركـات الأدويـة الكـبرى في هـذا المجـال، بمـا في ذلـك بيـوغن: “نر

حذرين في هذا المجال”.

عانى حوالي  بالمائة من المرضى الذين حصلوا على جرعة الدواء الكاملة في الدراسات من تورم أو
نزيف بسيط في الدماغ.  ورغم أن الآثار الجانبية عادة ما يتم معالجتها، إلا أنها تؤدي في حالات نادرة

كثر حدة وقد تسبب خطرا على الدماغ أو مضاعفات خطيرة أخرى. إلى نزيف أ

تتضمن مراقبة المرضى الذين تلقوا هذا الدواء فحوصات منتظمة للدماغ، بالإضافة إلى فحص آخر
لمعرفــة مــا إذا كــان الــدواء يســتهدف ترســبات الــدماغ لــدى المريــض. يمكــن أن يكلــف إجــراء كــل هــذه

الاختبارات حوالي  آلاف دولار في السنة الأولى، وفقًا للأطباء.

من المحتمل أن تطلب شركات التأمين موافقة مسبقة على تلك الفحوصات، مما قد يؤخر الحصول
علــى هــذا العلاج. واعتمــادًا علــى تغطيــة التــأمين، قــد يضطــر المــرضى لــدفع آلاف الــدولارات ســنويًا

للفحوصات والعلاج وتكاليف أخرى دون أي تعويضات.

يــع وتقــول شركــة بيــوغن إن حــوالي  موقــع في الولايــات المتحــدة لــديها المعــدات والخــبرة لبــدء توز
يـــدي. وقـــد بـــدأ معهـــد ميشيغـــان الخـــاص الـــدواء علـــى الفـــور، وســـيتطلب ذلـــك تقـــديم علاج ور
للاضطرابات العصبية في استخدام العقار لعلاج مرضى الزهايمر في مراحله المبكرة. وصرحت المتحدثة
باسم المعهد أنه “يتحمل معظم التكلفة إذا رفضت شركات التأمين تغطية العلاج في نهاية المطاف،

لأنه علاج نؤمن بفعاليته”.



في المقابـــل، لا يخطـــط الـــدكتور غريســـيوس، وهـــو طـــبيب أعصـــاب واختصـــاصي في مـــرض الزهـــايمر
بســتانفورد، لوصــف دواء أدوهلــم لأي مريــض، مؤكــدا أنــه “لا يعتقــد أن هنــاك أدلــة كافيــة علــى أنــه

فعال، بل هناك الكثير من الأدلة على أنه قد يضر بالمرضى”.

ويضيـف غريسـيوس أنـه يخطـط للقيـام بدراسـة يـشرح مـن خلالهـا سـبب عـدم رغبتـه في وصـف هـذا
العقار للمرضى، لكنه يشعر بالقلق من أن بعضهم قد يلجأ ببساطة إلى طبيب آخر للحصول عليه.

يمكن أن يتضح أنه في الواقع يزيد من العبء على مقدم الرعاية إذا كان يؤدي
فقط إلى إبطاء أعراض المرض

مـن جـانبه، يوضـح الـدكتور بابـاك تـوسي مـن كليفلانـد كلينـك، أن “الحـديث عـن التوقعـات والتكلفـة
والآثار الجانبية قد يفرض بعض الضغط العاطفي لإعطاء الدواء للمرضى الذين لا يحتاجونه”.

لكن جزءًا من التحدي يتمثل في أن أفراد الأسرة غالبًا ما يعتقدون أن المريض في مرحلة مبكرة من
المرض، خلافا للواقع. في هذا الصدد، يشير توسي إلى أن أفراد العائلة عليهم أن يدركوا أن الدواء لن

يعيد الشخص إلى ما كان عليه وأنه “لا يمكن دائمًا ترجمة ما نتمناه إلى واقع حقيقي”.

مـن منظـور آخـر، تعـد إحـدى الأسـباب المحتملـة للمصادقـة علـى أدوهلـم هـي الفحـص والتشخيـص
المبكر لمرض الزهايمر، وهو من الأهداف بعيدة المدى للباحثين الذين يدرسون هذا المرض، نظرًا لأنه
يتطور ببطء على مدار سنوات أو عقود. ولكن التشخيص المبكر جنبًا إلى جنب مع الفوائد المحتملة

لأدوهلم قد يؤدى إلى إطالة أمد صعوبات رعاية شخص مصاب بمرض الزهايمر.

وتوضــح الــدكتورة ســوزان شنــدلر مــن جامعــة واشنطــن في ســانت لــويس: “يمكــن أن يتضــح أنــه في
الواقع يزيد من العبء على مقدم الرعاية إذا كان يؤدي فقط إلى إبطاء أعراض المرض”. وتضيف:

“أعتقد أن هذا العلاج سيكون حقا مخيبا لآمال الكثير من الناس”.

المصدر: غلوبال نيوز

/https://www.noonpost.com/41201 : رابط المقال

https://globalnews.ca/news/7984490/alzheimer-new-drug-hope-skepticism-doctors-patients/
https://www.noonpost.com/41201/

